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Юбилей – это прежде всего, ретроспективный анализ пройденного пути, подведение 
итогов прошедшей деятельности. Юбилей комсомола вызывает воспоминания, пожалуй, 
самого интересного периода моей жизни - комсомольскую юность. По прошествии 
времени понимаешь, что ты счастливый человек: всё самое лучшее у тебя было и осталось 
с тобой. Память имеет удивительное свойство запоминать самое позитивное, самое 
лучшее. 

Школьные годы 

Жизненный опыт обретался мною в пионерской и комсомольской организациях. До сих 
пор помню, как меня принимали в пионеры и комсомол. Сколько гордости было, когда на 
груди алел красный галстук! В комсомол я вступала 29 октября 1968 года, в год вручения 
комсомолу ордена Октябрьской революции. Насколько это было торжественно! 

Будучи пионеркой, я с 4 класса являлась вожатой у октябрят - первоклассников, которых 
учила моя первая учительница Владлена Васильевна.  Как мне нравилось возиться с 
малышнёй!  Мы вместе готовились к праздникам, делали зарядку, поливали цветы. Я 
помогала им выполнять домашние задания, а Владлена Васильевна доверяла мне 
проверять тетради ручкой с красными чернилами. Тогда я твёрдо решила, что буду 
учителем. Моя мечта сбылась! Удивительно, но факт: первое пионерское поручение 
предопределило мою будущую профессиональную деятельность. 

В седьмом классе меня выбрали председателем пионерского отряда. Очень запомнились 
игра «Зарница», которая завершилась кашей, сваренной на костре; конкурсы 
инсценированной песни, сбор макулатуры, металлолома, желудей  и т.д. Мы очень 
любили собираться в пионерской комнате со старшей пионерской вожатой Поповой 
Валентиной Ивановной, обсуждать общие дела. Часто к нам присоединялась Нина 
Ивановна Стоянова, директор школы, человек необыкновенной души, мудрый, 
интересный собеседник. Валентина Ивановна пришла в школу с завода, получила 
педагогическое образование.  Она вела интереснейшие уроки истории. Красивая, 
общительная, энергичная,  она быстро завоевала сердца мальчишек и девчонок. 

Окончив Куйбышевское педагогическое училище, я по распределению работала учителем 
начальных классов в своей любимой школе № 103 Красноглинского района нашего 
города, была избрана секретарём учительской комсомольской организации. Через год 
меня направили в родное педагогическое училище секретарём комитета комсомола. 

Куйбышевское педагогическое училище 

Организация была на правах райкома комсомола, в ней насчитывалось более 800 человек. 
Здесь я работала пять незабываемых лет. Жизнь молодежного коллектива была бурной, 
многогранной.  Секретарь Самарского райкома ВЛКСМ Климушкина (Полетаева) Ирина 
была необыкновенно активным  организатором молодежных мероприятий. Она являлась 
непререкаемым авторитетом, сплотила секретарей комитетов комсомола  учебных 
заведений. Я работала вместе с  Раменской  Тамарой, Никологорским  Сергеем, Машкевич 
Евгенией, Тамаровой  Фаиной, Игнатовым Владимиром,  Нечаевым  Виктором, 
Чупруновой  Галиной и др. Сколько творчества, инициативы мы излучали! Проводились 
выездные мероприятия в первичных  организациях. Каждому из нас хотелось 



продемонстрировать что-то особенное, интересное! Это была настоящая творческая жизнь 
и учёба. 

В   педучилище особый интерес к нашей работе проявляли и оказывали практическую 
помощь директор Тесаловская Наталья Яковлевна, члены партийной организации (мои 
учителя) Кузнецова Тамара Ивановна, Трынина Александра Ивановна, Панова Зинаида 
Георгиевна, Минчук Галина Александровна. 

Наталья Яковлевна всегда прислушивалась к мнению членов комитета комсомола. 
Помню, как в течение учебного года вечерами мы вместе посещали общежитие, 
проводили собрания, на которых обсуждались бытовые вопросы. Своё выступление 
Наталья Яковлевна начинала со знаменитого «Девчата». С комитетом ВЛКСМ проводили 
хронометраж  времени второй половины дня в течение недели. Затем организовывали 
индивидуальные беседы с комсомольцами с целью рационального использования времени 
для лучших результатов в учебной деятельности. 

В марте 1976 года в Куйбышеве проводился всероссийский слёт школьных музеев, на 
котором секретари комитетов комсомола работали комиссарами на отрядах. Среди них и 
мои коллеги Т.Раменская, С.Никологорский, Е.Машкевич и др. На заключительном 
мероприятии заместитель министра образования РСФСР Любовь Кузьминична Балясная 
вручала нам Почётные грамоты. 9 человек были премированы бесплатными путёвками в 
Москву. Это была незабываемая, переполненная восторгами и впечатлениями поездка! 
Нам организовали экскурсии в Кремль, Оружейную палату, Центр подготовки 
космонавтов. 

С 1973 по 1976 год мне посчастливилось работать старшей пионерской вожатой в 
пионерском лагере «Дзержинец» от УВД. Старших пионерских вожатых утверждали на 
бюро Самарского райкома ВЛКСМ. Мне по счастью  удалось познакомиться с 
 Журавлёвой (Дуровой) Людмилой, которая работала в пионерском лагере «Жигулёвский 
Артек»  обкома работников сельского хозяйства. Впоследствии мы вместе работали  в 
обкоме комсомола. Людмила всегда помогала и сейчас помогает людям. Такой характер! 
Работая в Самарской  областной физико-математической школе, при поддержке Людмилы 
Ивановны один из учителей  получил безвозмездную ссуду на приобретение жилья. 
Людмила постоянно интересовалась ходом   строительства общежития СОФМШ. 

Подготовку в качестве старших вожатых мы проходили на сборах в «Орлёнке». С 1974 
года на этих сборах я была комиссаром в течение трёх лет. Впечатляла слаженная работа 
областного совета профсоюзов в лице  Клебановой Нины Оскаровны, Куйбышевского 
педагогического института, Куйбышевского городского Дворца пионеров и школьников. 
Особо о Нине Оскаровне. Удивительный человек! Чёткая организация сборов - это её 
заслуга. На этом мероприятии я познакомилась с Магомедовым Николаем Михайловичем, 
Горячевым Михаилом, Чурсиной Евгенией, Лукащук Зинаидой, секретарём 
комсомольской организации исторического факультета пединститута. 

Пионерский лагерь - это прежде всего, романтика: костры пионерской отваги, походы на 
Молодецкий курган, Дни русской ярмарки, рыбалка. Наши ребята с огромным 
удовольствием оказывали помощь пожилым людям, проживающим в частном секторе 
(лагерь находился около с. Васильевка вблизи г. Тольятти). Нас ждали. Мальчишки и 
девчонки работали на приусадебных  участках, собирали яблоки, кололи дрова, носили 
воду. Потом вместе пили чай, разговаривали о жизни. Тимуровцы испытывали чувство 
гордости за оказанную помощь. 



По итогам педагогической практики в нашем  училище проводилась методическая 
конференция, так как учащиеся после третьего курса проходили педагогическую практику 
отрядными вожатыми в загородных пионерских лагерях.  До 1991 года в области было 102 
пионерских лагеря. Это давало возможность практически  каждому школьнику проводить 
активный, организованный отдых, что помогало им становиться  социально зрелыми 
личностями. 

Активный комитет комсомольской организации не давал скучать и в  период моего 
декретного отпуска (1977 год).  Члены комитета приезжали ко мне домой, и мы 
обсуждали текущие проблемы жизни молодежи, доклады на собраниях, проведение 
отчётно - выборной комсомольской конференции. Среди активистов особенно хочется 
отметить  Полудинскую (Перову) Тамару, которая работает сейчас Главой 
Большечерниговского  муниципального района; Коновалову Ирину, долгий период 
работавшую заместителем Главы администрации Сергиевского района (Она переехала 
жить в Белоруссию вместе с семьёй); Пеляк Лиду, которая впоследствии возглавляла 
Подбельское педагогическое училище. 

Очень запомнился эпизод  в период работы в педагогическом училище. На вечерах отдыха 
на танцевальную программу приглашали вокально–инструментальный ансамбль. 
Однажды получилось так, что приглашать было некого, и чтобы не сорвать мероприятие, 
мы организовали дискотеку под запись эстрадных песен. Это вызвало недоумение 
старших товарищей. Однако через некоторое время это стало нормой проведения 
дискотек. 

Куйбышевский горком комсомола 

Из педучилища меня перевели работать инструктором ОК 
ВЛКСМ в отдел учащейся молодёжи, где трудилась полтора года. В 1981 году была 
избрана секретарём Куйбышевского горкома комсомола. Наступил интенсивный, 
творческий, интереснейший период работы! 

Куйбышевский горком комсомола проводил насыщенно 
много воспитательных мероприятий среди молодежи города. Это шествия  к памятнику 
В.И.Ленина 22 апреля; пост Почётного караула у Вечного огня; подготовка старших и 
отрядных пионерских вожатых для работы в  загородных и  городских пионерских 
лагерях; работа лагерей труда и отдыха; студенческая  весна; конкурсы рационализаторов 
и изобретателей среди учащейся молодёжи; работа подростковых клубов по месту 
жительства; Ленинский зачёт как форма индивидуальной работы с комсомольцами; 
Грушинский фестиваль; смотр художественной самодеятельности «Подснежник» для 



учащихся средних специальных учебных заведений; военно-спортивные игры «Зарница» 
и «Орлёнок»;  работа городского совета молодых учителей;  День молодого рабочего для 
учащихся профтехучилищ и т.д. Все эти дела проводились совместными усилиями с 
секретарями райкомов комсомола.  

 

Среди них Надёжина Наталья, Зобнина Галина, Тыщенко Надежда, Латунова  Наталья, 
Пикулык Марина, Седых Людмила, Жердева Любовь, Алексеева Елена, Стуколова 
Лариса, Хорькова Марина, Щуренкова Любовь, Новикова  Татьяна, Бодрова Татьяна, 
Вавилина Наталья, Макарова Наталья, Никитина Нина, Николаева Ирина, Токарева 
(Зайцева) Елена, Храмова (Таргонская) Наталья. Эстафету комсомольских и пионерских 
дел мы принимали у своих коллег: Сухобоковой Тамары Григорьевны, Гусевой Галины 
Алексеевны, Негиной Любови  Ивановны, Ивашовой Людмилы Александровны. 

 

Ни одно событие в жизни города, да и области тоже не проходило без участия нашего 
всеми любимого городского Дворца пионеров и школьников, которым в период моей 
работы до апреля 1986 года руководила Иванова Людмила Александровна. Коллектив 
Дворца знали, обобщали и изучали опыт его работы Министерство образования РСФСР, 
ЦК ВЛКСМ. Мне повезло в том, что я работала с высококвалифицированными 
специалистами, мастерами своего дела, такими как Шалыгина Тамара Алексеевна, 
заведующая методическим кабинетом, Козлова (Лайкова) Елена Гавриловна,  Бычкова 
(Маслова) Галина Сергеевна, Чучкалова Валентина Александровна, Гулина Ольга 
Яковлевна, Орешина Наталья Сергеевна, Черникова Вера Михайловна. 

Одним из главных направлений деятельности Дворца было городское научное общество 
учащихся, к работе которого привлекались учёные вузов. Были созданы школы юных 
биологов, археологов, историков, физиков и др. Результаты своих исследований ребята 
докладывали на ежегодной научно – практической конференции. Неизменными 
слушателями моего вступительного слова были мои дети Дима и Лена (им было по 6-7 
лет). 

Особое направление деятельности городской и районных пионерских организаций - 
старшие пионерские вожатые. Наши усилия были направлены на  их обучение.  В 1984 
году горком комсомола обобщил информацию об образовательном уровне, стаже работы, 
наградах старших вожатых школ. Информация требовала серьёзной проработки вопроса 
не только с нашей стороны, но и со стороны городского отдела образования, которым 
руководила Зубова Антонина Михайловна.  В решении этого вопроса нам серьёзную 
помощь оказала  Лидия Никаноровна Денисова, секретарь горкома партии.  Она сама в 
1948 году работала старшей вожатой в школе  № 31 г. Куйбышева. 18 мая 1984 года в 



Куйбышевском горкоме КПСС состоялся торжественный приём старших вожатых, 
который вдохновил всех участников на дальнейшую творческую работу. 

 

В 1982 году очень торжественно было отмечено 60 - летие со дня рождения Всесоюзной 
пионерской организации имени В.И.Ленина, на котором были подведены итоги 
Всесоюзного марша «Всегда готов!». Грандиозное праздничное мероприятие состоялось 
на площади В.В.Куйбышева.  Правофланговые дружины прошли в торжественном марше. 
Парад приветствовали секретарь Куйбышевского обкома партии Панов Николай 
Николаевич, секретарь Куйбышевского горкома КПСС  Денисова Лидия Никаноровна. 
Парадом командовал командир городского юнармейского штаба Соловьёв Александр. 
Парад принимали командующий областной военно - спортивной игрой Герой Советского 
Союза Гейбо Иосиф Иванович и командующий городской военно - спортивной игрой 
Герой Советского Союза Михеев Владимир Михайлович. Свои выступления подготовили 
картингисты, конная школа, танцевальные коллективы г.Куйбышева. В парке имени 
Гагарина были организованы бесплатные аттракционы. Праздник длился до позднего 
вечера. 

 

Интересно проводилась  военно- спортивная игра  «Зарница».  Дружба горкома комсомола 
и Приволжского военного округа позволяла использовать на заключительном этапе 
военную технику: боевые машины пехоты, танки. Ребята работали на радиостанциях.  На 
одном из этапов  игры использовались дымовые шашки. Эффект был ошеломляющий! 
Мои дети Дима и Лена в этот момент находились на пригорке. Когда услышали шум, 
обернулись,  от неожиданности покатились кубарем и с криками «Война!» бросились ко 
мне. 

  



С 1984 года директором городской станции туристов была назначена Козлова (Лайкова) 
Елена Гавриловна, методист городского Дворца пионеров и школьников. Сохранилось 
желание работать вместе. ГК ВЛКСМ принимал участие в обсуждении программ, 
проведении конкурсов, традиционного городского туристического слёта. На слёт я 
выезжала с ночёвкой вместе со своими детьми. На этом мероприятии всегда участвовала 
Тарасова Лилия Ивановна, руководитель телестудии «Товарищ». Очень интересной и 
сложной была туристическая эстафета, на которой  ребята демонстрировали 
туристические навыки на контрольно - туристском маршруте.  Конкурсы бивуаков, 
туристических песен, на лучшее блюдо и т.д. Завораживало пение под гитару у костра. А 
свежий воздух, от которого болела голова! 

В 1985 году совместными усилиями был проведён всероссийский матч по спортивному 
ориентированию среди городов - миллионников. Горком  ВЛКСМ был в центре 
организации столь масштабного мероприятия. 

 

Куйбышев и Стара - Загора  являлись городами - побратимами.  В 1985 году в Куйбышев 
прибыла делегация из Болгарии. Для того периода это было знаменательное событие! 
Проводился обмен делегациями, в которые входили передовики производства, учёные, 
мастера искусств, участники художественной самодеятельности. Делегаты посещали 
предприятия, школы, пионерские лагеря и т.д. Мы встречали гостей в пионерском лагере 
«Спутник»   авиационного завода. 

Организация активной комсомольской жизни была бы невозможна без участия первых и 
вторых секретарей райкомов комсомола, секретарей комитетов комсомола 
промышленных предприятий, учебных заведений. Запомнилась дружная работа с 
секретарями горкома ВЛКСМ Шаркуновым Сергеем, Парфёновым Валерием, Есиным 
Сергеем, Карловым Владимиром, секретарями обкома комсомола Забалуевой Татьяной, 
Ардалиным Борисом Васильевичем.  Именно совместная работа имела результаты. Моя 
награда орден «Знак Почёта» - это частица работы всех комсомольских и пионерских 
работников города  (Указ Президиума Верховного Совета СССР  от 17.07.1986 года). 

Успешный опыт в новое время 

Положительный опыт работы пионерии, комсомола успешно принимается российскими 
школьниками. Поэтому неслучайно, работая директором школы № 132 г.Куйбышева, я 
поняла , что самый короткий путь к сердцу ребёнка, формированию здорового школьного 
коллектива - совместный туристический поход. Я сама была в походе с детьми в Крыму 
(покорили гору Чигинитру высотой 1000 м),  категорийном походе на Байкале (пик 
Черского высотой 2090 метров).  В этих походах со мной были мои дети Дима и Лена. 



С 1993 года министерство образования и науки Самарской области доверило мне быть 
директором Самарской областной физико- математической школы. Каждый учебный год 
в школе мы начинали с учебного сбора в условиях четырёхдневного туристического 
похода. Это было событие, которое выпускниками вспоминается до сих пор. Кстати, 
каждый день завершался речёвкой, которая очень нравилась детям: 

                     День отшумел, и ночью объятый, 

                     Лагерь зовёт уснуть. 

                     Доброй вам ночи, ребята, 

                     Доброй вам ночи, девчата, 

                     Завтра нам снова в путь. 

Помню, что все комсомольские работники обучались в зональной школе комсомольского 
актива (директора Королёва Людмила Владимировна, Баранова Галина Георгиевна) и 
университете марксизма – ленинизма (директор Лебедева Эмилия Ивановна). Много 
времени уделялось  изучению как теории, так и практики организации работы с 
коллективами в школах,  на производстве.  Работая в школе, я особенно остро поняла, как 
это важно. Меня интересовала теория управления, компетентность в практике управления. 
   

В 2000 году я защитила диссертацию на соискание учёной степени кандидата 
педагогических наук. До сих пор настольными книгами являются «Кибернетика, или  
управление в животном и машине» Ноберта Винера, «Азбука системного мышления» 
Донелла Медоуза, «Искусство системного мышления» Джозефа О Коннора, Иана 
Макдермонта. Поняла, что в управлении важно учитывать системный подход, мотивацию, 
обратные связи, внутренние связи (интросвязи), рефлексию. 

Чему научил меня комсомол? 

Неравнодушному отношению к людям, умению общаться, работать в команде для 
достижения поставленной цели, анализировать полученный результат, постоянно учиться 
и осмысливать то, что делаешь, творческому подходу к любому делу, не останавливаться 
на достигнутом. 

Опыт, который я получила в период обучения в школе и других учебных заведениях, 
работа в общественных организациях  помог мне, как директору школы, понимать детей, 
находить индивидуальный подход к воспитанию каждого школьника. 

История и современность 

 



Готовясь к 95-летию пионерии, работала с архивными документами по её истории. 
Заставляет задуматься то, что в молодом советском государстве, (царила нищета и 
безграмотность массы населения), в руководстве находились  люди, которые имели 
системное мышление. Работе с молодёжью уделялось огромное внимание:  через год, в 
1918 году,  создаётся союз молодёжи, через пять лет - пионерская организация. Отряды 
пионеров организовывались при комсомольских ячейках на предприятиях, фабриках, по 
месту жительства.  

После восьми лет эксперимента в  конце 1930 года завершилась  перестройка Всесоюзной 
пионерской организации по школьному принципу: класс - отряд, школа – дружина. Это 
неслучайно: главным социальным институтом являлась школа, через который проходили 
абсолютно все. Упор делался  на первичную организацию. Выстраивалась стройная 
система: октябрята – пионеры – комсомольцы. 

Первый нарком просвещения А.В.Луначарский  в выступлении с докладом на I 
Всесоюзном учительском съезде  в 1925 году отмечал: «Правильная постановка 
комсомольского и пионерского движения есть прямой, широкий и верный путь 
воспитания, но, повторяю, правильная постановка». Важную роль в воспитании 
отводилась коллективу: «Самый любимый учитель не может лучше подтянуть мальчика 
или девочку, чем хороший коллектив». 

 В настоящее время  по Указу Президента Российской Федерации В.В.Путина от 29 
октября 2015 года создаётся организация «Российское движение школьников». 
Появляются разные модели, среди которых самая распространённая:  за организацию 
принимают  актив из 20-30 человек, который проводит массовые дела в школе. На мой 
взгляд, данную работу необходимо проводить системно, начиная с младших школьников. 
Специалистом в Куйбышевском Дворце пионеров и школьников являлась Бычкова 
(Маслова) Галина Сергеевна, которая работает ныне учителем начальных классов. Я к ней 
обратилась с просьбой написать методические рекомендации по работе с детьми 
начальных классов. Эти рекомендации готовы, обсуждались на одном из семинаров 
педагогического сообщества.  Убеждена, что в создании детской общественной 
организации ключевую роль должны сыграть директора школ, которые неформально 
могут эту задачу выполнить в условиях изменившегося мира. 

И пусть все сложится у новой детской организации. В добрый путь! 

Соболева Нина, 

заслуженный учитель Российской Федерации, 
кандидат педагогических  наук 
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